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Vision Concrete measures for sustainable development

Vision 1

Creating innovation by power of chemistry and contribution to the rich, 
healthy life 

1. Leading material and substance innovation to realize sustainable society;
2. Creating break-through innovation to change social structure (into super smart society, etc);
3. Ultimate energy and resources saving , waste zero process.

Vision 2

Supporting actions to global environment and safety issues
1. Supporting actions to protect environment and safety in production activities;
2. Spreading the concept of responsible care to the rising nations;
3. Consideration in the right use of chemical products and contribution to the rich life of peo-

ple.

Vison 3

Enhancing contribution by Chemical Industry through talks with stakeholders
1. Introducing the risk of the chemical substances to the whole value chain and share informa-

tion of right usage;
2. Sharing the value of sustainable products with stakeholders and promoting development of 

products with sustainability;
3. Promoting investment in environment, society, and governance by getting understanding of 

contribution to sustainable development of Chemical Industry and infinite possibility of the 
future.

JCIA提出之願景與實踐措施
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TCIA看化學產業趨勢
台灣化學產業協會對行政院政策建言

曾�� /台灣�學產�協會秘書長

2018年 6月，經濟部工�

局��台灣�學產�

協會、石��會、��原料�會、

石�高值�推動辦�室、各主�廠

�主�召開預備會議。共同討論準

�行政院長和石��者座�會事

宜。

協助政府推動產�政�，收�

和提出產�政�建言，是台灣�

學產�協會 (TCIA)的重���。就

�，秘書��續收� TCIA�部會

議�訊，��在交�中會員所提出

之��困難和政�意見，整理�交

政府�構參考。

�學產��年�力實�環境�

理制度、�環經濟、污�防治改

�，但是�者面對政府產�政�、

環�法規、�方政府環�相關措

�，��社會大眾和��對於�學

產�者�定污�的負面��，�而

�成民眾環�抗爭，���學�者

投��設廠和設�改�困難，因�

�成�學產��年發展停�。

TCIA會員廠�在各項活動，亦

提出諸�意見和建言，��政府�

重視產�心�。由於 TCIA會員包

括�學產�上中下游�者，會員�

司、廠��布在�國各�，�者在

經�事��，��合政府法規政�

和�方主��關�理，同��理�

方民眾、社�團�的��意見，因

� TCIA是����應�學�者在

法規、政�的意見的團�，提出政

�意見供政府參考。

6月 15日，行政院�辦石�

產�交�座�會，�界代表�行政

院��德院長，��經發會、經濟

部、環�署�各�單位主�共同�

行交�。TCIA秘書�整理本會會員

代表大會、理�事會、�員會會議

(�政��員會 )，��各會員訪�

所收�之��困難和政�意見，在

會中提供院長和相關主�單位作為

政�和�政參考。

最高層級的對談

行政院��德院長為��瞭�

產�界的�音，展開一�串產�活

動，首先在 4月 20日����者

�行座�，其��續���訊硬�

�、半���、�療器材座�會。

石��為我國製��主力，產

值超��台幣 4兆元，但�是�受

行政院�石�產��行交�,由��德院長�自主�
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環境問題、限縮發展�力�高的產

�。因�事�大，在經濟部�各�

者的��之下，6月 15日院長�

石��界�行交�座�會，選擇在

長興材料�司路竹廠�行。當日出

席官員包括行政院��德院長、經

發會陳��主�、經濟部沈�津部

長、曾文生�長、環�署�應元署

長、工�局楊志�副局長�。

在�者部�，包括石��會林

福伸理事長、��原料�會林健男

理事長、台灣�學產�學會���

理事長、長春�團林書鴻�裁、台

石��澄��事長、台��亦圭�

事長、長春樹��士光�經理、東

��學�錫津�經理、奇�實��

���經理、長興材料�錦坤�經

理、�慈飛�略長�重量��界代

表出席。

本�石��者座�會由長興材

料�錦坤�經理和��德院長共同

主�，院長�詞首先表�拼經濟是

政府�重�的工作，院長�自主�

加�投�台灣專�會議，�明企�

重視的水�絕對沒�問題，2019

年�力�轉容量可� 10%、�用容

量 15%，希��者�根留台灣、繼

續投�台灣。

賴院長表示，在未來政府的石

�產�政�方面，��重於��投

�問題、��人才�口、協助�界

發展高價值產品，��國�市場競

爭。

TCIA之政�建言

為�真切�應會員廠�意見，

TCIA秘書�收��三年來本會召

開之會員大會、理�事會、�員會

會議 (�政��員會 )、會員訪�

�料，會員所提出之政�意見和法

規問題，並整理成�由、�明、建

議格式，彙�所��料，提供行政

院、經濟部和相關主��關參考。

在本�座�會�的預�會議

中，TCIA準�了六項建言：

一、建�政府推動�環經濟��，

促成�學產�經濟發展，讓產

��續投�台灣、增�就�、

提高國家 GDP。

 TCIA 於 2018 年 3 月 16

日理�事會�議，�學

產�和�合材料�會合

作規劃�環經濟��。

 建�政府推動�環經濟

��，整合�學產�上

下游�者、�環經濟�

��學材料���環應

用、��、水�源的重

�使用，讓產��續投

�台灣、增�就�、提

高國家 GDP。

二、 建議政府加�和各國�訂

FTA，提升產�國�競爭力。

座�會匯�國�主��工�界高層
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 由 TCIA產�政��員會

建議。

 �國為我國�學品主�

競爭對手，產品��重

�且��相�。�國�

�國、�盟、東協�訂

FTA，在重�國�市場免

關�，�使我國�者在國

�市場競爭上��敗�。
三、 建議中�和�方政府�行協

�，��中�環�法規��

方政府自訂�格執行辦法不

同��況。

 由 TCIA產�政��員會

建議。

 目�中�的法規，�方

政府自訂執行辦法，但

是�方自治法規越訂越

�格，部�法規不具可

行性，�產��所�從。

四、 建議政府�改環�法規 (廢�

物�理法 )，協助廠�推動�

學品租�制度。

 由 TCIA�環經濟工作小

組建議

 經�使用�之副產品或

溶劑，依照廢�法� 28

�，必須交由廢�物�

除�理�構�除、�理。

建議�改由原料供應廠

�收回��行純�，經

再製��環使用，並依

�協助廠�推動�學品

租�制度。

五、 建議政府�改環評法，讓�

者��汰�設�，�續增�

投�台灣。

 TCIA理�事會議提出環

評法問題。

 產��發展，必須利用

技�升�或汰���來

升�，建議對於具��

技�、�設�，可��

�污�，提高原料使用

率，個��核不�環評。

六、 建議高屏��污��量�制

計畫��行成本效益評估。

 TCIA理事長建議檢視�

�污��量�制計畫績

效。

 �學工�若��行�投

�，依照�制計畫必須

購買�放量，���投

�意願。

 依照高屏��污��量

�制計畫，�析高屏�

�各類污�源，�學工

�並不是主�污�來源，

不應成為主��制對�。

在座�會中，由於發言�間�

為�限，經整理預�會議中的建議

重點，並�其��界代表協�、�

免發表重�意見�，TCIA由��

�理事長代表，向院長提出一項建

言，�下表所�：

化工業界與賴院長面對面討論產業困難點
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與會各界意見

在本�座�會中，�會�界高

�主�在經�、法規、投��不同

面向，提出了諸�意見。雖�本�

�面會的�間�限，但各�者��

利用�會，�石�產�面臨問題，

向院長和各部會首長�明。�下整

理座�會中各�司主�所提出之建

議，供�界賢�參考。

一、汽�共生效率高，建議政�鼓

勵汽�共生，不用限制�料

種類，重點在於限制�放；

二、環�署�正�污法 12�、14

��污�量�制，建議會同

產�主��關 (經濟部 )共同

制定；

三、建議�改環評法，提高�者�

投�台灣，讓�者��汰�

設�；

四、107年度大社工���為乙�

工��，�成�者人心惶惶，

�政府本案，避免產業聚落

流失；

五、高屏���量�制，建議針對

污�源�制 (石���重��

污來源 )；

六、台灣石�原料供給量不足，建

議政府整�規劃石��發展

��；

�、建�放�彰濱工�� VOC�

放量，促成廠�在彰濱工�

�投�；

�、政府推動石�高值�，�注意

��秘密��。

對於會中�者提出之�環�

�、大社107年��、環評法問題、

高屏�污��量�制�問題，院長

��相關部會主�做扼��明，�

行現場溝�並��會議記�。�

�，院長表���石��者��出

席，再�強��協助��石��者

所提出的問題，並�作為未來產�

政�之重�參考。

TCIA向行政院提��容

提�人 ��� (台灣�學產�協會理事長 )

�由 建�政府推動�環經濟��，促��學產�健�發展，讓�學產��續投�台灣、增�就�、

提高國家 GDP

�明 1.台灣�學產�協會 (TCIA)於 2018年 3月 16日理�事會�議，�學產�和�合材料�會合作

規劃�環經濟��；

2.�學材料產���實現�環經濟理�，�學產���生產�上的原料��利用，並和鋼��、

�力�整合��、水�源應用；

3.2017年 TCIA會員�署《TCIA 推動台灣�學產��環經濟之立場��》；

4.建�政府推動�環經濟��，整合�學產�上下游�者、�學材料���環應用、��、水

�源重�使用，讓產��續投�台灣、增�就�、提高國家 GDP。

建議 1.建�政府推動�環經濟��； 

2.建�開發高雄市大林�工��，或�高雄港��二期土��行規劃；

3.建議政府協助廠���困難，促��學�廠�台灣投�，共同為台灣經濟發展打拼。
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尋找蛻變的關鍵
2018年第二次創新暨永續發展委員會

TCIA秘書�

台灣�學產�協會 2018年�

二����永續發展�員

會，於 2018年 7月 10日假��中

心召開，由工研院材�所陳政民組

長主�，共� 40��會員代表�

�者出席，參��常��。

本�會議�為�部�，�一�

段為��中心介紹�參�，�二�

段則為�員會討論。��一���

�永續發展�員會�議，本�會議

於台中��工�技�發展中心�

辦，除��技�、議題�討之�，

另��參訪該中心行�，實�瞭�

材料設計、加工技�、產品開發�

方向，並參�實驗工廠，�索專�

研發�構的核心�域，實為難得之

�會。

國內唯一塑膠專業研究
機構

會議首先由��中心��貴�

經理、邱政文副�經理，對 TCIA

會員來訪���詞，��由技�研

發部�柏��召，介紹��中心的

主�技��服�。

TCIA���永續發展�員會參訪��中心
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��中心技�整合開發服�

��中心核心技�發展方向

成立於 1993年的��中心，

為國�唯一��專�研發�構，在

台中�高雄�設�服��點，提供

�方位服�，包括：材料改質、產

品設計、加工製�、設�規劃、�

���、品質環境������

理、檢測�析、驗證、人才培訓、

產��析�，服�的對�為��、

高�子�應用相關產�。

其中驗證服�，是��中心�

常重�、對國�產��具貢�的�

�，目�已�得 60個經濟�、73

個組織��。��中心擁�國�唯

一 TAF生��材料�可實驗室，�

��國��軌的汽車�件、�療材

料、3D���相關測試驗證，為

國�企�的���打下堅實基礎。

2018年，��中心��向 25

年的里�碑，在 12月 11日至 13

日��� 25�年���活動，�

� TCIA會員共同參�。

實踐 SDGs

�二個部�由��中心許瑞祥

經理，就永續發展議題�國�企�

實踐的���行專題報告。2016

年�合國�動 17項永續發展目

� (Sustainable Development Goals, 

SDGs)，�引�國�社會至 2030年

間的發展趨�。�合國並��各國

政府採購�徑推展 SDGs，未來企

�的競爭力須�合 SDGs的方向�

步�，而目��球� 250大企�已

經� 92%�露企�永續作為，並

���動供應�落實 SDGs目標。

因此，在��本質的�求方

面，已由「�色供應�」��「永
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續供應�」�段，�合國對其的定

義為：「�理並良��督�品 /服

�生命�期中在環境、社會�經濟

面產生的影響」，並�出產�合

作、�環經濟、�訊�露、�色�

�，為永續供應�的四大關鍵。�

�衝擊不僅止於大型企�，更�影

響台灣中小企�未來發展。

依�上�的規�，許瑞祥經理

�別�了�個�證，在製��方

面，推動了海洋廢�物再利用�海

洋生���，而在服��方面，則

打�出兼���環��生���，

更具�良�經濟發展�力的�島�

光事�。

這些由塑膠中心所輔導的�

�，��展現出沒�豐沛�源的中

小企�，仍�由上�四大關鍵�

手，一步一步�成�色��，更展

現企�對於社會責�的重視�落

實。相對於�常更具規�的�學產

�，是很�的學�參考。

因應聯合國的要求，政府強�

台灣��力��意願推動 SDGs，

���更�的參��貢�。針對�

點，��中心提出了六點建議，供

TCIA會員思考：

一、掌握國�發展趨�，�世界�

軌；

二、企�主���力行，才�改變

企�；

三、�企�核心專長為支點，轉動

永續發展；

四、���露企�願景��段成

果，��部�效溝�；

五、跨�域合作，跨��合作，�

NPO合作�；

六、�用�部�源，諸�政府、法

人、學校的支��行發展。

TICA進行整合與媒合

會議的�二個�段為 TCIA�

��永續發展�員會，首先由曾�

�秘書長針對�員會下的�環經濟

工作小組��材料工作小組，�行

工作�度報告。

在�材料工作小組方面，由工

研院材�所林正良副所長��召�

人，��各會員之技�、研發�域

相關主�共同參�，並於 6月 22

日完成�一�會議。會中�共同開

發��材料為主題，針對�學產�

的�域�異性、上下游�求各自不

同的�況，�行意見交�。

經�會者��討論�，�會議

主�結論為建立成一個平台�制，

由法人提供產��國�趨�、研發

技��，交由 TCIA平台彙整。�

平台��協會�作，��訊�享�

會員，並��產生�合效應，再�

��界�託法人�方式，共同開發

��材料。

�合國�色供應���

TCIA�材料工作小組�構��制
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TCIA希������平台�

制，在不同的會員�求中，找出共

同的興�點�可�性。初期�在�

個��力的�域�行�詢，先由整

合出合作��，並依��正�整，

��實的�作�材料工作小組。

在�環經濟工作小組方面，經

濟部工�局自 2017年�，提出產

��色成長推動計畫，對產�供應

���生產��環經濟���行輔

�。為���學工��軌，使�環

經濟�實���工�界對�，TCIA

�產�服�基金會合作，輔� 7家

會員廠�，����生產��環經

濟。

�項工作�� BS 8001:2017組

織執行�環經濟框��引為基準，

�是由�國�準協會 (The British 

Standards Institution, BSI)於 2017年

5月發布、�是�球�一個供組織

實��環經濟原則的框���引。

��本�的活動，預期��協助各

廠推動��生產或廠��環，並評

估���環或共生的�力��間，

��成減少環境衝擊的效益。

永續的最適化路徑

經���段的會議，本��員

會�別對於��中心的研發服��

量、對應永續發展的可�性，�了

�一步的瞭�，同��看見 TCIA

整合�材料��研發的�力，��

廠�實�展開�環經濟的作為，希

��� BS 8001�環經濟�證，在

整�經�上��出�的�式，期�

����計畫，��環經濟的��

具�成果展現在財�、經濟�社會

層面。

�論是在生產、投��環境方

面，�學工�都面臨限縮的�況。

面對日益��的經�環境，�界必

須做出相對應的改變。���各類

�部挑戰，除去��競爭之�的

BS 8001整���

參�產�供應���生產��環經濟��輔�的 7家�工企�
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問題，其實不�乎�出自於�源、環境層面，在�合

國的永續目�宣�之�，�球產�都��所變�，�

論是跨國行��擘，或是�下層的供應�，抑或是�

型企�，都必須在永續的框�下，才�找到未來的出

路。

因�，秘書處在此呼籲各會員、化工�界先�，

��儘�加� TCIA，參����永續發展�員會，從

基礎的�訊�享，�而�到相輔相成、產�合作，�

到共同成長���的�境界！

��中心��貴�經理����

��中心邱政文副�經理�� 3D��技�

TCIA會員瞭��纖維加工技�

TCIA���中心合作,�找���會

TCIA會員參���中心實驗工廠

��中心�材研發成果,�助產�高值�發展

工研院材�所陳政民組長主�
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台
灣�學產�協會 2018年�

一�形�提升�員會，於

2018年 5月 9日假��實�召開，

由景⻁士召�人主�，大東樹�陳

佑�企劃�經理、台��司林政男

��協理、�舒�經理、永光�學

陳���經理、�長��學劉文�

�經理、�應鋒技�長、長興材料

�文彬協理出席。

背負原罪的化學產業？

會議首先由 TCIA曾��秘書

長，針對�學產�的形�問題�實

�參�溝�的經驗�行報告。曾�

��出，�學產�已成為�靶，�

是各類團�議題�作的�佳�擇，

於是在��上的�現，都常是�求

汙�、��、黑心、不義之財�，

���動的�題，���學產�單

一�的負面形�。

另一方面，諸�的��成為�

學產�形�的�命傷，�而讓��

民眾對�學產�產生不信�性。�

�來�，下面一段研�摘�，是環

�團�每每提出的主��求：

1994年 2月 10日,由�碧珍

�士�洪玉珠�授�王���師於

於《�理學�環境衛生期刊》所共

同發表之「�台灣石�廠污�之住

���兒童和⻘少年之超高癌症�

�率」一文中,�中油高雄廠�大

尋找蛻變的關鍵
2018年第一次形象提升委員會

TCIA秘書�

TCIA召開 2018年�一�形�提升�員會
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社�仁武石�工���界 3�里�

圍�,男孩��癌��率為其��

�之 11.9倍�齒�癌 5倍�其�

��泌癌 4.85倍��孩乳癌��

率為其��方之 9.94倍�其��

�泌癌 7.47倍�小�癌 3.95倍�

����更�單、但同樣具負

面影響性的��，� 2010年 8月

7日�果日報的�題：「台大研�

團隊��出爐,六輕居民�功�減

8%,尿液��癌代�物,�污影

響健�是事實」。而台��對於本

�的回�是：「不予置評，另��

託成大對當�居民�行健檢」。

從上面的��中，可�發現�

論是石�廠�所在�居民，或是一

�大眾，在�樣的傳���下，很

難對於�學產�產生��，更�論

產生信�。

另一方面，�論是台�或者是

其�的�工�者，是否��真正瞭

�上�研�的�容，��提出�

證，或是�����的提出自己的

研�報告，向社會�明並�行平衡

報�，�方面的�力，目�在產�

中仍未�看見。

因�，曾���為�學產�必

須長期投入相關研究，累積自�的

��，才�參�討論的�力，而不

至於在議題上完��招�之力，給

社會大眾「�憑�罵、我自為之」

的負面��。

��，�����託研��方

式，即可�得基礎的��，�定回

應社會的基礎。當�，相關的研

��一蹴可�，長期性、��性

的收��訊，是國��學組織�

CEFIC、ACC�都在�行的工作，�

�才��到代表產�發�的目的，

洗��學產�的原�。針對�點，

TCIA�應該跟上�步。

建立對話的基礎

面對�界�山倒海的�浪，其

實國��學�界�積��行�常�

的環境改�、設�升��工作，並

恪�環�法��準。��部�可�

不為�界所知，或是大眾�沒�興

�瞭�，但基礎的打�工作，是對

�論�不可或�的基礎⻣幹。��

產�的改變�自律，���現整�

的力量。

�實�����，曾���長

期參�政��定，站在�三方專�

⻆度��方人士、�民團���的

經驗，發現部�團�成員已���

漸�會�學產�的改變，��產�

轉向�環經濟，特別是 TCIA實�

做出�廢�、��放、�事故�三

�目���的�心，已經�得相當

的�同，並�為�其目��相當的

一�性。��一來，即��轉議

題、�焦改�的可�性，�至於讓

原本對立的兩造之間，��出不同

的合作�式。

因�，和�民團�的交���

正式溝�，是形�工作重�的一

環。TCIA除在每年固定的高�論壇

上���民團�座�，目�更��

�環經濟工作小組，�不同的�民

團��行��參與其運作，積�在

不同場合宣�國��學界的改變�

立場宣言，���到代表不同利�

關�人的意見�袖，希��激發出

�意的��，實��轉�學工�的

負面形�。

知此之彼，才能進行溝通

知�之彼，才�產生同理心的

可�，�一步�到真正�效的溝

�。因�，秘書���別��了環

�團�、民眾對於�學產�的�評

摘�，大��下�各點：

 �學工�意�事故�事�

大，���行�評、圍廠、

抗議

 石�工�傷�環境生�

 石�工�產生 PM2.5�污

影響健�

 石�工��水、��源

 ��污�就�給石��

 �學工�是�沒��抗力、

��的攻擊目�

 攻擊石�工�污�具���

性、�合社會共識

而在 TCIA各�會議中，理�

事�會員代表所提出�關�學產�

的形�議題上，�下各點：

 民眾對�學產�界的負面�

�的刻���

 國�或國�的�學事故�件

強�民眾負面��
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 �界�政府做的�力�常�

但並未看到成效

 民眾不當使用，�未作�回

收�理，是破壞環境主因

 政府石�產��不明，易受

到環�議題所影響

 環�團�對於�學產�之�

評 (��不明確 )，�司不

易單獨應付回�

在可�改�的建議方面，則�

下�各點：

 「�環經濟」是很�的主

題，可�結並創造�學產�

的正面形象

 �學�者提高「�學品��

�理」提高產�形�

 針對��問的學�研�提出

�明、看法、建議

 利用現代工具��書或��

影來加強�民間的溝�

 學生實��會、開放參�、

學校演講，提升學生對�學

產�的�識

Founding，一步一腳印

本�形�提升�員會�會�

員具有極高的專業性，�別具�參

�國家政�制定、上市櫃�司推

動、國�供應�執行，��曾��

Dow、BASF�國���學企��

不同經歷�經驗，針對秘書�提出

的�景�料，�行了�常��的討

論，並做出下�結論：

 �學產��累積自由��報

告才�討論�力

 建立��民團�定期溝�交

���

 彙整�員會提升�學產�形

�可做的方法摘�，準�應

對��，針對可�的學�研

��提出看法

 ��各委員會活動、會刊，

加上��曝光的效應，讓

TCIA成為�轉大家對�學

工�刻���的幫手

 建議採用宣傳手冊方式推

�，�容可由�討 PM2.5

開�，�會議等活動場合發

送，間�製�更�效應

其中，�員��別關心關鍵的

問題，並提出方法論建議。首先是

��會員廠�共同關切之形�問

題，應進行研�並確���方法�

實施��，針對結果提出相對應的

�略�措�，��研�自律�約、

�託傳��構執行形�改�、�託

學�研��。

上�各項作為的主�關鍵為執

行組織，因��組形�提升工作小

組成為首�的工作。�員建議希�

�拉高層�，由理�事會的高度來

看��工作，並�提供�作的�

源。提升形�工作不可�是�償的

付出，�終的成果�由�界所共

享，故須投�相當的�源，才�真

正�到一定的規�，並產生預期的

效益。

因�，�員共同提�，希��

在理�事會中提出整合 TCIA會員，

�措三年 3,000�元的經費，用於

形�提升工作小組�執行相關工

作。��費用相當於每年 1,000�

元，由各會員�攤，其可在原規劃

之年度�關經費中提撥一定��，

��不至於�成會員預�困難，卻

可��整合�源，�到眾志成城的

目的。

TCIA動起來

如能獲得理監事會同意，�

工作小組成立，��實�組織�

行形�提升工作，��可先由瞭

� CEFIC、JCIA�國�組織執行經

驗，找出值得師法之��行規劃。

同�，在議題上，����年間國

�相關協會的研��為參考，針對

短、中、長期議題，規劃出不同重

點，並�託專��構�行研�。

從�裡�可�看出來，長期�

定的經費，才���出�意義的研

�成果。�學工�是國家�民生的

基礎，沒�一個�步國家是沒��

學工�的，唯�從�到�長期支�

研�，才�累積出長期的��，�

��舉，�更�瞭�自身的技��

演變，而擁���，才�擁�發言

�，�而轉�成主��。

同 �，TCIA � 可 � 從 另

一個⻆度切�，�就是企�社

會 責 � 報 告 (Corporate Social 

Responsibility, CSR)，或是企�永
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續報告書 (Corporate Sustainability 

Responsibility, CSR)。�論是那類

CSR，都是現代企�經�中不可或

�的一環，從一��誠意的 CSR報

告中，即可瞭�企�對於環境、社

會責�的作為，在繪製過程中，更

能彙整成相當的�訊，作為�利�

關�人的溝��件。

因�，�員建議 TCIA���

會員的 CSR報告，從�點、�整到

�行串�，�類�石�產�大家�

的��，�合形�良�、具高可信

度的廠�，�享�訊、一同�步，

並對於�託的形��關作�，��

明確的��。

再者，一�的工�事故，即�

可�毀��十年的�力���，危

�事件的�理�力，是提升整�形

�的關鍵點，�部��應��考量

之中。而在形�之�，對於人文的

關懷、弱�的服��付出，是企�

責�的�現，�是�軟卻��效強

��同�的作為。

改變，從綜效開始

�日越來越�的�開平台、社

群，成就��傳�的�訊。由正面

的⻆度來看，��展現�共議題的

討論，�向良性的發展，但�頗狹

隘的論點或假議題，卻�可�因�

路而���大，��都是�學工�

�面對的問題，但 B2B的�性，讓

會員廠�鮮少�意願去經��路平

台的社群關�。

就�問題而言，TCIA是一個很

合�的人�，在執行�工界共同的

形�議題�，��協會的�站、社

群�源，建立��工�可被��的

正面足跡，��會員曾經為社會、

環境�付出的重點，�至於各類宣

�手冊。目� TCIA改��的�站

即�上路，����會員企�共同

平台的目�而�力！

�工�的整�形�，主�在於

會員企�的作為累積，雖�是老生

常�，但「團結力量大」的確是形

�問題的關鍵！企�面對�關議

題，都�各自的��方式，但卻常

忽略整�產��來的影響，�就是

�工��頂大帽子之下的�力。唯

����源的�結�整合，才��

一定的經濟規���力，用���

�定的問題，而�不是各自為政�

��到的成效。

��，� TCIA的會員企��

��刻思考，�� 1+1大於 2的�

效 (Synergy)，為產�共同的形�目

��力，�弭動輒��有心人士軟

土�掘的可�性，並在未來���

形�由負轉正，成就更值得信�的

產�！

召�人��實�景⻁士�經理 (中 )�永光�學陳���經理 (左 )
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成就菁英薈萃，打造化工盛事
2018年第二次高峰論壇暨獎章委員會

TCIA秘書�

台灣�學產�協會高�論壇�

�章�員會，在 2018年 7月 19日

於大��學工��行，由長春�團

陳顯彰副�裁、永光�學陳���

經理�位召�人共同主�，台灣�

學工�學會�正堂理事長、中國�

學會���秘書長、中�民國高�

子學會許千樹常�理事、台灣光�

�產�發展協會����授、福盈

�學��哲副�事長、四維企�高

�林��副�、台灣中油�正訓副

�長、�長��工�應鋒技�長、

�勝奈�羅明�協理、紡織產��

合研�所林�宏主���員出席。

本��員會��項重點，�一

項是針對�工�界年度盛事—2018

台灣�學產�高�論壇的規劃�工

作�度報告；�二項則是 2018台

灣�學科技產�����產品��

�評�，��出本年度 TCIA頒發

�項的��。

第五屆理監事名單分析

2018台灣�學產�高�論壇

�於 9月 18日於台北國�會議中

心盛大�行，�年度的主題為：

「永續�學�材料，健�舒��生

活」，彰顯�學工�對於人類理想

生活的實踐�力�貢�。會中預計

���日本三��學���川喜洋

執行長，�享三��學�團對於�

2018年�二�高�論壇��章�員會
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學工�的�思維，��未來�團

中心目�的設定�執行。同�，預

計��� DowDupont、Clariant、

Covestro�國���工企�，�享

自身應對人類�求、永續發展的寶

貴經驗。

在本次會議中，對於高�論壇

的主題、展出場�、議�、國��

出席貴賓、相關活動、贊助廠�、

���宣�逐項�行討論希望能盡

善盡美。而在高�論壇中�辦的�

�對�，已成為��本土�工�界

共識的重�活動，�是��重��

識台灣�工產�的關鍵點，為論壇

中�受到矚目的議�之一。

2018年��論壇目�設定的

主題為「�學材料用於提高人類舒

�幸福生活」，在��年�重於�

環經濟的討論�，TCIA希����

題目�大眾�結，��出共同生活

的和��受。

經���討論，�員除希��

�更����加���行�，同�

�建議應該讓�對��傳��制，

除在歷�的對�中累積經驗，同�

������量�至 TCIA會員之

中，使�界�音��更響�、�佈

的更�。同�，�希���規劃更

�的展�攤位，加強�界的交�，

�為大會增加�彩�容。

由於 TCIA章�已於日��行

�訂，故本�活動會員免費人��

照會員��，提供不同的參�人�

額度。同�，�開放��會員�學

生參�，�大活動影響力。

年度菁英現身

TCIA年度�辦的�學科技產

����，可�是�學工�界的桂

冠，參��格必須在產�面、研發

面、經濟面��重大成就者，才�

希���⻆��項。在 2018年的

活動中，除原本的「產�貢��」、

「�出���」、「卓越研發�」、

2018台灣�學產�高�論壇�於 9月 18日隆重登場

2018台灣�學產�高�論壇收費

�類 免費 付費
(元 /位 )

8/31�報��惠 (
元 /位 )

會
員

�利性之製��廠� -�一類 8位 4,000 3,200

�利性之製��廠� -�二類 6位 4,000 3,200

�利性之製��廠� -�三類 4位 4,000 3,200

��利之財團法人 4位 4,000 3,200

社團法人 /學校 /�利性�製��廠�� 2位 4,000 3,200

�會員 0位 4,000 3,200

學生 0位 500 400
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「產品���」四大�項之�，為

鼓勵推動�環經濟，展現�學工�

實�作為，在�年度�首�增加了

「�環經濟成果�」，希���拋

磚引玉，成為�界的��。

2018年度���的參�者�

量，��到�高，�共� 11家廠

�參�，並提出各自的實績。經�

秘書�的報告�，�位召�人�各

�員�針對各�項之參�者�行單

獨討論，�終�不記�投�方式，

�出 2018年度各�項的得主，�

別�下表所�。詳細資訊，將於

49期會刊介紹。

�上得�者，�於 9月 18日

高�論壇�，由 TCIA�開頒發�

項，並����對各得�者�行個

別報�，同���於高�論壇場�

��攤位�行技��產品展�，�

��興�的各界人士��臨參�！

曾繁銘秘書長進行監票

2018化學科技產業菁英獎得主

�項�稱 團隊 /服�單位 得�者

產�貢�� 財團法人��工�技�發展中心 ��貴�經理

�出��� 工�技�研�院材料��工研�所 林正良副所長

卓越研發� 工�技�研�院材料��工研�所 �金平技�長

產品���

科林實� (� )�司 林�鑫�經理

永光�學工����限�司 ��興�長

�長��學工����限�司 陳�澄�長

�環經濟成果� 三福�工���限�司 巫信弘�事長



18 | | July 2018 |

TCIA脈動

創新，由分享啟動
2018年新材料工作小組

TCIA秘書�

台
灣�學產�協會 2018年�

一��材料工作小組會議，

於 6月 22日在�長��學召開，

由工研院材�所林正良副所長��

召�人，大東樹�唐定國研發長、

長興材料研�所張繼剛副所長、永

光�學彭建鋒高專、台灣石�合成

�志宏副�、��中心邱政文副�

�專家出席。

�材料工作小組立屬於���

永續發展�員會，希��在�環經

濟的�構下，�找出相關的��材

料，並依��步發展，�終�形成

產��盟。本�工作會議�研議年

度的目�、�作方式，��可�發

展的題目，�工研院、��中心、

中山研�院�研��量對�，�下

來再���興�、�意願投�的廠

�參�，形成共同發展�式。

他山之石，可以攻錯

會議首先由曾��秘書長，就

國��學工�的研發趨��行專題

報告。在�在環境部�，�發緊�

的�源、��變�、人口、��、

健�，���興國家��力�盟，

都�不同面向的挑戰。曾秘書長�

三井�學的經營�析為�，�整�

趨��挑戰彙整�下�。

TCIA結合會員研發能量，成立新材料工作小組



| 19|July 2018|

TCIA脈動

在其�國��頭方面，煉製�

擘 ExxonMobil對於溫室��效應

的�力�常�重，該�司��為�

動車的未來發展，�對原油產��

相當的影響。

在巴黎協議之�，�、法�國

宣布 2040停售汽油車，我國��

在 2035年、2040年�售�、汽車

�面�動�。自�開�，輕型車�

被�動車�代。在大型車方面，短

��動巴士的應用已�相當的實

績，�界看�未來的滲�率。目�

主�工�國�已開�發展�動車，

原油�求�下�，而原油在�學品

使用量上則會增加。

面對��況，ExxonMobil��

��放�源��方�為主�，包

括：���產、��廢�、�源效

率�，��生質�料、�捕�和封

存�其�技�。另一方面，開發高

效�料、潤�劑和輕量�材料，�

�原油����，並開發�金屬基

產品� PE、����料和���

彈性�、汽車使用的 EPDM彈性�

�。

化工業龍頭怎麼做？

�球�工產��頭—BASF，

面對上述挑戰，基本上的應對方�

在於提高�源效率，其�����

產，使��料效率�到�� 90%，

可�足該�司�力�求的 70%左

右。另一方面，為品�企�注意、

�為使用的再生�源，BASF同樣

�增加使用，但�提是成本、供應

���可用性。同�，BASF�投

注�利於�動於再生�源開發的相

關產品，��料��所使用的��

���學�域。

更�一步的，BASF�由��

���部環境的各類問題。眾所�

知 BASF�常重視研發，2017年該

公司投入研發的經費�到 18.88億

�元，�超� 1��員工在�球

70個�點，研� 3,000個�上的計

畫。其中，��部門的研究占��

80%，其�部�則側重於對 BASF

具�戰略重�性的長期主題。

下�為 BASF 在 2016 年研發

經費的支出�域��，其�研發投

� 18.63億�元，�注重的研發項

目為����方�，其�為功�性

材料���方�。值得注意的是，

對於�司未來發展��略的長期投

�，�占� 21%的��，同為�

二高的支出項目。

三井化學對外部環境影響產業發展的評估
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應對環境�永續趨�，BASF

��項研發成就值得參考，�一項

是呋喃二甲� (2,5-furandicarboxylic 

acid, FDCA)，其�乙二�結合，就

可�生產� 2,5-呋喃二甲�乙二�

(polyethylene 2,5-furandicarboxylate, 

PEF)，是��可��代 PET的材料，

更具�����性。

在其��色材料方面，BASF

�開發出各類型可堆�的材料，包

括可生物��的��，�� PLA系

列產品。��，� PU為基礎發展

的���絕緣�，��限制���

子的�動，使其�到�市售品相同

性�、但僅�一半�間的高產品

性，是 BASF力推的新應用。

在包裝應用方面，BASF開發

�合�盟�準的 PPA、PTA、MTA

�包裝��，��用於�性⻝品包

裝的水性油墨黏合劑、層�黏合劑

�。

在汽車的應用方面，開發��

紅�線的�層技�，可使車�表面

溫度�� 20° C，而利用�型的三

元�� (TWC)，�助於去除���

引�的 PM、CO、NOx�，�助於

�放品質。

建立訊息交流平台

在專題報告之�，�材料工作

小組��討論�段。本���的專

家�合�工產�上中下游，由原

料、材料、製品、應用技��不同

�域，�常具�代表性。�員一�

�為，�學工�包�的�域�常�

泛，而每家�司依照����、�

略規劃�生產設��考量，研發的

項目�常鎖定在�定�域，研發興

���很大的�異。

因�，目�的狀�可�是「質

�」�上「量�」，不容易�交�。

因�，�材料工作小組可由法人研

發�構的合作�手，��工研院、

��中心�。研發型法人長期��

產���，並對��力的�域�行

研發，����法人研發成果為初

步基礎，���訊�享向 TCIA會

員傳�，��整合�興�的�者，

串�上下游，�����實�研發

的��。

依照�樣的規劃，�材料工作

小組初步���訊交�平台為主。

�別於 TCIA整�的平台�性，�

個�訊平台主�針對研發�域，就

產�趨�、對應技��行�明，定

期�各會員企�研發單位�行交

�。���一定量��，�挑�具

共�性的主題型技�，串�上下游

廠�共同開發，�別是����在

的�求端，��做大，使開發的�

材料��順利�軌在市場，產生�

�的影響力。

2016年 BASF研發支出��

林正良召�人具�豐富大型研發計畫��經驗


